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       Février 2021 

NOUVELLES D’HAITI 
Chers amis, 
 
En ce premier courrier de 2021, nous vous souhaitons avant tout une très bonne nouvelle année et 
vous transmettons les témoignages et vœux de certains de nos boursiers en Haïti :  

Edna : « Aujourd'hui, c'est le cœur joyeux que je vous écris afin de vous remercier vous et les membres 

de Lumière pour Haïti pour avoir soutenu les familles haïtiennes. Malgré les périodes éprouvantes qui 

ne vous ont nullement épargnées, vous avez trouvé le moyen de penser à nous en ces temps de fête et 

je vous en suis entièrement reconnaissante. Quand on débute sa vie, on ignore tout de son avenir, mais 

Dieu dans sa toute-puissance accumule nos chemins de miracles et je tiens à ce que vous sachiez que 

vous êtes l'un de ces miracles que Dieu a placé sur le chemin de bon nombre 
parmi nous, afin de nous orienter et nous guider sur le chemin de notre destinée. 
Jour après jour, année après année, votre dévouement à notre cause n'a cessé de croitre, vous avez 

cru en nous, vous nous avez soutenus en nous donnant les moyens d'atteindre 
nos objectifs, vous nous avez partagé la vie et offert le monde. C'est dans ce même 

esprit de partage que je tiens à vous adresser mes meilleurs vœux imprégnés de toute la gratitude, du 

respect et de l'amour que je vous porte. »  

Evens : « Que Dieu bénisse la famille LpH et que nous partagions plus d'amour et de tolérance. 

Ensemble nous sommes forts ! Amour, paix et joie ! »    

Miciana : « Que ce nouvel an vous apporte la paix, la sécurité, la prospérité et le bonheur ! Que Dieu 

vous bénisse abondamment et qu’Il vous donne une santé robuste pour que vous puissiez continuer à 

faire ce travail noble. »    

Brice : « Une année nouvelle, de nouvelles expériences, des sentiments plus profonds accompagnés des 

nouvelles orientations pour l'avancement de notre professionnalisme, sur ces mots, je descends bien 

bas pour vous saluer dans le doux nom de notre seigneur Jésus-Christ. »     

Emanundy : « L’année 2020 a été l’une des plus douloureuses pour nous autres Terriens, avec 

notamment les conséquences désastreuses de la pandémie qui a fait de nombreuses victimes dans le 

monde entier et aussi la terreur des gangs de mon pays. Mais jusque-là, le Grand Architecte de l’Univers 

nous préserve encore la vie à l’orée de cette difficile année qui s’achève dans quelques jours. J’espère 

de tout cœur que la nouvelle sera meilleure, à tous points de vue. J’ai l’espoir surtout que les 

fils et les filles de mon pays sauront, pour une fois, se mettre à la hauteur, se 
transcender et dépasser leur ego afin de sortir notre chère Haïti du spectre du 
chaos, de l’instabilité politique, sociale et économique, puis permettre au pays de 
prendre la voie du progrès et du développement durable. »  

 
Chers amis, si le COVID nous a empêchés de passer les fêtes de fin d’année réunis comme nous 
l’aurions souhaité, nous espérons du fond du cœur qu’elles furent néanmoins source de joie pour vous. 
Et nos partenaires en Haïti ? Elysée, notre comptable, témoignait : « Nous traversons les 

moments les plus tristes dans notre histoire en tant que peuple, le taux de kidnapping, 

de viols et de vols à main armée augmente considérablement, la misère fait la rage et nos dirigeants 

ne font que de la mauvaise gouvernance. C’est une façon pour te dire que nous ne pouvons pas 

fêter dans ces conditions ! Mais en dépit de tout, nous sommes en vie et en santé 
et nous remercions chaque jour le Seigneur pour cette grâce. »  

 

Pour la première fois en quinze ans, Béatrice n’a pas pu faire son voyage annuel sur le terrain. A la 
place d’expériences vécues sur place, nous vous transmettons ci-après les nouvelles nous parvenant 
par l’intermédiaire des courriers électroniques.  



En octobre 2020, nous vous informions que l’université Quisqueya, dans laquelle étudient six de nos 
boursiers, avait augmenté ses écolages de 37 %. Le Comité d’Initiative des Citoyens 

Engagés contre l’Injustice en Haïti, dont fait partie Elysée, a trouvé les mots justes 

pour revendiquer une baisse du tarif et a effectivement obtenu gain de cause ! 
Quel soulagement pour nous et quelle fierté pour ce Comité d’Initiative qui a compris 

que la violence n’arrange rien. Action et résultat prometteurs pour la nouvelle 
Haïti !  
 
Excellente surprise : pour la toute première fois, la Fondation Lumière pour Haïti est 

soutenue par une institution haïtienne, la FOKAL (Fondation Connaissance et Liberté). 
Séduite par notre projet de jardin, elle nous octroie une participation financière fort bienvenue !  
 

Grâce à la récolte faite avant Noël dans notre jardin, deux 
sacs de calalous et de haricots ont apporté une variante 
appréciée au menu des élèves de l’école Bétsaléel.  
Puis, les courges sont arrivées à maturité 
pour la fête de l’Indépendance (le 1er 
janvier). Ce légume est l’élément principal 
de la soup joumou dégustée tradition-
nellement ce jour-là, enrichie de légumes 
variés et, pour ceux qui peuvent se payer 
ce luxe, de morceaux de viande.  
Ce jour-là, tous les enfants mettent un 

habit neuf pour aller souhaiter la Bonne Année dans les maisons du voisinage ou de la parenté.  
 
Mauvaises surprises … qui finissent (presque) bien :  
1. Au lendemain de la dernière tempête tropicale, M. Charles - venu travailler 
au jardin - découvre un trou au bas de la clôture. Quelqu’un s’y est-il 
introduit ? Pourtant, rien n’a été volé. L’enquête révèle que le terrain adjacent 
au nôtre était inondé. Pour évacuer l’eau, les voisins ont creusé ce passage et 
dévié ainsi l’eau dans notre jardin. Heureusement que cette eau 
supplémentaire était utile au jardin et le trou a rapidement été bouché.  
 
2. Récemment, à la tombée de la nuit, un 
gros camion fonce dans la clôture 

entourant notre jardin, y laissant un trou béant. Heureusement 
qu’à Port-au-Prince, les nouvelles circulent vite. Elysée, 
immédiatement avisé par un ami, déclenche une réaction en 
chaîne. Vaxma, notre étudiant en sciences administratives 
habitant dans la zone, ne perd pas une minute pour se rendre sur 
les lieux avec un maître maçon pour évaluer les dégâts et 
interpeller le chauffeur heureusement indemne, mais peu enclin 
à assumer ses responsabilités. Vaxma lui tient tête pendant deux heures. Finalement, le chauffeur 
accepte de déposer les papiers du véhicule et la police d’assurance au commissariat jusqu’à paiement 
du dédommagement. Tôt le lendemain matin, Vaxma bouche le trou provisoirement. La réparation 
sera exécutée avec l’argent que le chauffeur apporte enfin après trois convocations et rendez-vous 
manqués. La facture de la réparation se révèle finalement plus élevée que prévu. Cependant, nous 

sommes extrêmement fiers de nos collaborateurs efficaces et pugnaces !   
 
La jeunesse haïtienne en général ne courbe plus l’échine et fait valoir ses droits. 
Hélas, elle le paie souvent très cher. Un certain Grégory Saint-Hilaire, étudiant à l’Université 
d'Etat d'Haïti a commis le seul « crime » d’avoir revendiqué les droits d’une génération à vivre 
dignement sur ce coin de terre. Dans la soirée du 2 octobre 2020, il a été crapuleusement assassiné 
dans l’enceinte même de l’École Normale Supérieure (ENS) par des agents de l’Unité de Sécurité 
Générale du Palais National. Voilà le mépris permanent des plus hautes autorités réservé à l’éducation 
des filles et fils d’Haïti.  Les étudiants, dont notre Wilbert, en paient le prix : l’ENS était fermée depuis 



le mois de mars 2020 à cause du coronavirus et après une timide réouverture à la mi-août, elle a 
refermé ses portes à la suite de la mort tragique de Gregory. A l’heure de la rédaction de cette 
circulaire, l’enseignement n’a toujours pas repris ! Emanundy commente : « C'est fou, les 

étrangers nous donnent plus de valeur que le gouvernement qui nous dit chaque 
jour " l'Union fait la force ". Le peuple haïtien périra par manque de connaissance. 
Si le gouvernement nous donne l'école, on pourra faire une révolution pour tout 
changer. Ils ne veulent pas que cela se produise, alors ils nous privent de 
l'éducation. »  

 
Heureusement que Steevens a eu la chance de terminer ses études en 
informatique dans de bonnes conditions. Après s’être longtemps engagé 
au sein de YMCA, il s’apprête à lancer son entreprise de photographies, 
vidéographies, création de sites web et de dessin graphique (flyers, logos, 
banderoles, etc.). Nous espérons pouvoir bientôt vous informer 

que Steevens arrive à vivre de son commerce.  
 
Bananeraie : Vu l’année spécialement compliquée, Brice n’a pas obtenu le 
résultat financier espéré avec sa bananeraie. Nous comptons sur une 

deuxième année plus favorable. Par chance, à côté de la plantation de bananes et de pois congo, il 
peut continuer son petit emploi d’agent de santé communautaire polyvalent (planification familiale, 
suivi de femmes enceintes, etc.). L’Etat paie peu et seulement par à-coups, mais tout apport 
supplémentaire est bienvenu !  
 
Puisque tout augmente annuellement en Haïti alors que nos rentrées d’argent sont devenues 
précaires, nous avons décidé de ne plus octroyer de nouvelles bourses. Notre but 

est maintenant de pouvoir amener les 79 bénéficiaires actuels jusqu’au bout de 
leurs études. Parmi eux, beaucoup de petits que nous accompagnerons encore de longues années.  
 
Maude par contre, arrive au terme des sciences infirmière. Reconnaissante 
de lui avoir permis de suivre un cursus secondaire puis universitaire, elle nous 
écrit : « Je me hâte de vous remercier du fond du cœur pour tout l'effort 

déployé dans ma carrière, sans pour autant que je ne sois un membre de votre 

famille, c'est par amour, par grâce, par compassion. Les mots me manquent 

pour vous témoigner ma gratitude, un simple merci ne suffirait pas, mais je 

ne peux faire autrement, MERCI ! J'espère pouvoir vous retourner la pareille 

un jour ! »  
 
Chers amis, normalement nous vous invitons à cette période à l’Assemblée générale annuelle et à 
notre festival. Pour des raisons que vous connaissez, ce dernier ne pourra de nouveau pas avoir lieu. 
Quant à l’Assemblée générale suivi d’un repas convivial, nous attendons le 
moment favorable. Pour réduire les frais d’affranchissement de cet envoi spécial 
par la poste, nous vous serions reconnaissants de nous communiquer votre 
adresse électronique (à Lph.beatrice@hispeed.ch) si vous en avez une et que ce 

n’est pas déjà fait. Merci d’avance !  
 
Il nous reste à vous exprimer notre sincère gratitude de vous savoir fidèles à nos 
côtés et de vous souhaiter … le meilleur possible ! Prenez soin de vous.  
A tout bientôt, cordialement, 

                                                

                       


